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司法部多措并举破解
损害司法鉴定“瓶颈”

68岁的姚生雨为啥想入党
——在涞源县北黄土岭村

一线好故事

用创意提升种植方法 用创新丰富营销方式

南宫黄韭盆景“栽”出好风景
从热销年货看供给侧改革⑧

过一个“无鞭炮”春节
让年味儿更“清新”

彭雄：为国献身的“白马将军”

□记者 闫立军 王永晨

1 月 28 日，腊月廿三。南宫市华
盈蔬菜专业合作社的直销店里人来人
往。“都是来买黄韭盆景的，既能摆
着看，又能做着吃，一举两得。”合
作社负责人曹志强说，春节前他们已
经卖出近两万件黄韭盆景。

小关庄村北侧的南宫市黄韭种
植示范基地内，一排排现代化的温
棚整齐排列。在一间温棚前，华盈
合作社营销主管关宏君正忙着将一
件件黄韭盆景装车。温棚外露天码
放 着 上 千 件 家 用 洗 手 池 大 小 的 盆
景，里面的韭菜根尚未发芽，而温
棚内则密集摆放着上百件已经吐绿
的盆景，“这是给一些愿意直接看到
长 势 或 早 点 吃 上 黄 韭 的 客 户 准 备
的。”

关宏君说，前两天，他刚和北京
一家蔬果连锁超市签约，送去了一批
鲜黄韭和刚出苗的黄韭盆景。“我们
今年准备多参加各地的农业博览会并
加强合作洽谈，早点拿下更多的订
单。”

南宫市种植黄韭始于明清时期。
2017 年，“南宫黄韭”成功申报为国
家地理标志产品。“地道的南宫黄韭
种起来并不容易。”曹志强介绍，每
年五一前后种下青韭一直不能割，等
着入冬韭叶枯黄后，再把养好的韭菜
根挖出来栽到温棚里，收获期集中在
春节前后的两三个月。而从温棚收割
的新鲜黄韭不易储存和运输，因此只
能就近销售。

几年前，有人想出了将韭菜根
栽植到盆中的主意，大家一试还真
可行，于是逐渐完善为集食用和观
赏于一体的黄韭盆景，在市场上大
受欢迎。韭菜根需求的大幅增加，

一下子拉动了韭菜种
植，南宫的韭菜种植
规模很快扩大到近万

亩。借助快捷的物流，如今每年约
有 上 百 万 盆 黄 韭 盆 景 销 往 全 国
各地。

润农粮棉果蔬种植专业合作社去
年培育了 200 多亩韭菜根，出产的近
6 万盆盆景已经销售一空。2013 年合
作社成立以来，专门从事黄韭盆景经
营，注册了爱鲜乐品牌，通过了无公
害认证，今年的目标是通过绿色食品
认证。

“卖得好要归功于我们从销售渠道
到营销方式都顺应了市场的变化。”合
作社负责人朱国荣介绍，他们的产品
主要销往京津和东北、新疆、山西等
地，一盆连土带韭菜根重十几斤的盆
景，平均售价近百元，养一个多月能
收 3 茬近十斤黄韭。“除了网上销售，
我们还开发了企业团购和礼品定制订
单，有一家大企业一次就订购了四千
多盆。”

“从食品安全的角度来说，黄韭
盆景比青韭和黄韭更让人放心。”说
起黄韭盆景的俏销，南宫市农业农村
局党组书记王立峰认为，消费者亲眼
看着盆中的黄韭一天天长大，自然不
用担心农药残留问题。不过他也担
心，随着本地和周边地区种植户的激
增，会有人钻消费者不了解黄韭特性
的空子以次充好。

“ 南 宫 的 黄 韭 不 等 于 ‘ 南 宫 黄
韭’。”王立峰说，为了保证质量，
南宫市支持龙头企业加大品牌建设
和宣传推广力度，从去年开始搭建
黄韭品牌可追溯体系，免费为质量
可靠的规模企业发放黄韭正品的二
维码标签，让消费者通过扫码即可
辨别真伪。同时，积极引导鼓励散
户加入合作社实施标准化生产，共
同经营和维护好“南宫黄韭”这一
公用品牌。

据新华社南昌 2 月 5 日电
（记者范帆）彭雄，1915 年出
生 在 永 新 县 高 桥 楼 镇 大 元
村 。 1929 年 参 加 红 军 ，1932
年加入中国共产党。曾任红
军 班 长 、排 长 、连 长 、营 长 。
参加了中央革命根据地历次
反“围剿”和长征。到达陕北
后 ，任 红 1 军 团 第 4 师 参
谋长。

1937 年全国性抗日战争
爆发后，彭雄任八路军第 115
师第 343 旅第 686 团参谋长，
率部参加平型关战斗。后任八
路军路东支队司令员，鲁西军
区副司令员，黄河支队司令员
等职。

1941 年 5 月，彭雄任新四

军第 3 师参谋长。他非常注重
提高军队的军事素质，在严格
练兵的同时，还组织指战员学
习、研究军事理论。第 3 师还
成立军事研究编辑委员会，专
门收集有关战争、战备、战术
等军事书籍，编成军事丛书，
由参谋处陆续刊出，作为干部
学习的教材。

1943 年春，彭雄与第 3 师
第 8 旅旅长田守尧等赴延安学
习。3 月 16 日，他们乘帆船从
苏北盐河口出发。17日，在小
沙东海面与日军巡逻艇遭遇。
彭雄指挥干部战士用驳壳枪、
手榴弹英勇抗击，三次击退敌
艇。在战斗中彭雄不幸中弹，
壮烈牺牲，时年29岁。

据新华社杭州 2 月 8 日电
（记者许舜达）孙晓梅，女，1914
年生于浙江富阳龙门镇。1938
年 10 月，孙晓梅参加新四军。
1940 年夏，孙晓梅奉命随工作
队奔赴苏南敌后抗日根据地，
开展民运工作。同年 9 月，加入
中国共产党，并先后担任中共
武进县委妇女部长，镇丹县委
民运工作队长。

1941 年 10 月，孙晓梅奉
调到中共长江工委，负责长江
工委与路北特委间的政治交通
工作。她和战友们经常扮作农
村妇女、贩货商人等，穿越封
锁线，出入敌占区，传送文
件，收集敌情，护送干部，惩

罚敌伪，购买药品和军用物
资等。

1943 年 3 月，日伪军开始
大肆“清乡”。孙晓梅冒着危
险，日夜奔波于党的秘密交通
线上，多次安全掩护新四军及
地方党的领导干部、抗大九分
校师生等渡江北上。4 月 27
日，孙晓梅护送一批党的干部
渡江北上后返回根据地途中，
在句容县营仿镇不幸被日军宪
兵队的特工人员所捕。

面对凶残的日本侵略者，
孙晓梅宁死不屈，大义凛然。
1943 年 5 月初，恼羞成怒的日
寇将她残酷杀害。孙晓梅壮烈
殉国，年仅29岁。

新华社北京 2 月 8 日电（记
者王琦）当前生态环境损害司
法鉴定机构少、费用高、周期长
成为制约环境公益诉讼的一个

“瓶颈”。
记 者 近 日 从 司 法 部 了 解

到，司法部多措并举推动解决
影响和制约环境损害司法鉴定
工作发展的突出问题，努力服
务环境公益诉讼。

司法部公共法律服务管理
局副局长舒国华介绍，针对
全国范围内环境损害司法鉴
定机构数量偏少，分布不均
的问题，司法部去年下发通
知，明确提出六项要求，推
动各地加快准入一批环境损
害司法鉴定机构。截至去年

底，全国经省级司法行政机
关审核登记的环境损害司法
鉴定机构达 103 家，基本实现
省域全覆盖。

针对费用高、收费标准缺
失问题，舒国华介绍，司法部联
合有关部门开展了环境损害司
法鉴定收费指导性目录的制定
工作。下一步将在部级层面推
动早日出台指导性目录，推动
各地尽快出台收费标准。

为解决鉴定周期长、技术
规范和标准不统一的问题，舒
国华介绍，司法部自 2017 年以
来开展了环境损害鉴定评估标
准汇编工作，进一步引导鉴定
人科学正确适用环境损害司法
鉴定技术规范和标准。

□记者 寇国莹

1 月 21 日，伴着冬日暖阳，走在
涞源县北黄土岭村里，只见白墙青瓦
的徽派新民居整齐排列，宽阔平坦的
路面干净整洁，一幅安谧祥和的乡村
图景。

见到姚生雨时，他正在村委会和
驻村工作队讨论春节后办养鸡场的
事。尽管已经68岁了，但老姚精神气
十足，嗓门敞亮。

两年多前，省委组织部驻村工作
队刚到北黄土岭时，老姚可不是这样
子。那时，他对村里的大事小情都看
不过眼，却从没有想过自己要做点
啥。那时村里头像老姚这样的“看
客”并不在少数。

北黄土岭村位于涞源县西北部的
深山区，曾经是全县最穷最脏的村之
一。驻村工作队经过仔细调研，决定
从改善居住环境入手，将全村拆除重
建。

当工作队向村民征集意见时，老
姚第一个站出来唱反调：“咱这穷山
沟脏地方，祖祖辈辈都没好过，就凭
你 们 三 位 细 皮 嫩 肉 的 下 乡 干 部 能
行？”扶贫干部热情似火，老姚却没
抱任何希望。

2017年开春，工作队争取到北京

对口帮扶资金，并将全村新建规划设
计图贴到了村口。看到全村 464 间老
旧危房即将改建成 5 排 82 栋新民居，
老姚对驻村工作队的态度由怀疑到点
赞。

老姚是一个好瓦匠，他就发挥特
长，当起了“监理员”——捏起砂浆
看看粘接力度够不够，吊线看看围墙
垒得直不直⋯⋯有老姚做“高参”，
工作队推动的拆迁、重建工作进展得
格外顺利。当年11月份，全村人全部
搬进了新居。

“家家户户都是小‘别墅’，全部精

装修，没想到老了还能住进这样的好
房子！”刚搬进新家那段时间，老姚高
兴得总是睡不着，直在床上“烙烧饼”：

“是谁让咱过上了这样的好日子？是党
的好政策，是优秀的党员干部，我要跟
他们一样，也要进步入党！”

打定主意，老姚拿出孙女上学
用的作业本，打起了入党申请书的
底稿。“中国共产党带领老百姓过
上 好 日 子 ， 加 入 共 产 党 浑 身 有 力
量，日子有奔头！”老姚越写越有
劲儿。

2018 年 1 月 9 日，正是腊月二十

三小年儿，老姚精挑细选了个好日
子，将入党申请书郑重地交到村党支
部。当年 8 月，老姚被村党支部批准
成为入党积极分子。

老姚的思想转变，驻村工作队长
郭文东看在眼里，喜在心间。

去年 4 月，西河滩土地整理垒石
坝 ， 本 来 不 缺 人 手 ， 可 老 姚 总 觉

“漏”了一个人。和老姚同岁的谢中
苏自年轻就手脚慢、干活儿不利索，
村里人有活儿都不愿意叫上他。“只
要能干活，就把老弟兄们都叫上，哪
能在家光等着吃救济呢！”老姚特意
拉上老谢，让他帮着打下手，挣点零
花钱。不到一个月，就帮老谢挣了
5000元。

有老姚这样的人带头干，北黄土
岭村的扶贫产业发展得风生水起。自
打去年起，村里建起了柴鸡养殖基
地、现代化养牛场和光伏发电站，

“村落在中间、产业兴四边”，为全村
脱贫致富注入了后劲儿。

去年，北黄土岭村两委班子换
届，31 岁的池海青当选为村党支部
书记和村委会主任。这位在外闯荡
多年、事业有成的年轻人投资上千
万 元 为 村 里 建 起 了 现 代 生 态 农 业
园，准备带领乡亲们一起致富。“姚
大爷那么大年纪了，还能带头干，
咱有什么理由不为家乡脱贫好好出
把子力气！”

□新华社记者 秦 婧

“爆竹声声辞旧岁”是中国人千
百年来的迎新习俗，是记忆里“年的
味道”。但近年来，为改善空气质
量，春节期间不燃放烟花爆竹成了更
多人的选择。

“虽然过年燃放烟花爆竹会增添
节日气氛，但同时存在着安全隐患，
也会产生空气污染问题。所以我觉得
应该转变观念，用更健康、更文明的
方式过年。”28 岁的河北省石家庄市
长安区居民田宇认为，新时代新风

尚 ， 如 今 过 年 与 放 鞭 炮 已 无 必 然
联系。

近年来，为防治大气污染、减少
安全事故隐患，全国各地逐步加大对
春节期间燃放烟花爆竹的管控，纷纷
推出禁放、限放措施，取得了明显
效果。

如饱受雾霾问题困扰的河北石家
庄，今年就对烟花爆竹的禁放、限放
做了明确规定。规定主城区东至东三
环路，西至西三环路，南至南三环
路，北至古城路以内区域禁止燃放烟
花爆竹；正定县、鹿泉区等建成区全

年禁止燃放烟花爆竹。
“今年从除夕到初一，没听见什

么炮声，耳根子特别清净。”68 岁的
石家庄市裕华区居民李秀珍说，自己
支持“禁放令”，因为一家人高高兴
兴团聚才是春节最重要的意义。

伴随着城市人口增长和机动车数
量增大，燃放烟花爆竹空间更加狭
小、对空气质量影响更加明显。面对
时不时的雾霾天气，不放鞭炮、清新
过年成了更多人的选择。

没有烟花爆竹不代表无年味。春
节期间，石家庄市组织安排了鼓乐文

化邀请展演、动漫表演秀、非遗项目
巡游活动、新春书画展等诸多群众喜
闻乐见的文化活动，赋予了春节更多
现代气息，让年味儿更浓。

在国家历史文化名城正定，多个
景点推出了系列年味主题活动：荣国
府里的“元妃省亲”“刘姥姥进大观
园”“红楼灯谜大家猜”“占花名”
等；赵云庙里的常山战鼓表演；天宁
寺、开元寺、广惠寺里的福满正定、
绕 塔 祈 福 等 ， 让 市 民 们 尽 享 浓 浓
年味。

除石家庄外，河北省包括辛集、
定州在内的多个地市均出台了烟花爆
竹禁放限放政策。“过年放烟花爆竹
就是图个吉利，却加重了空气污染问
题，这就得不偿失了。”邢台市民刘
丹说，禁放烟花爆竹可以让春节少一
份“烟味”，多一份“清新”。

新华社石家庄2月8日电

记者手记

解决痛点 找到卖点

□王永晨

短短几年，“南宫黄韭”从困于
一隅到卖向全国，并成功获得国家
地理标志产品和全国名优特新农产
品命名，黄韭盆景功不可没。它解
决了新鲜收割的“南宫黄韭”怕冷
又怕热这一“痛点”，将黄韭的辐射
空 间 从 两 三 百 公 里 拓 展 到 几 千 公
里，将市场份额从零做到了数千万
元级别。

“黄韭盆景是个含金量很高的点
子，提高了供给结构的适应性和灵

活 性 ， 迎 合 了 人 们 绿 色 鲜 食 的 需
求。”南宫市农业农村局专业技术人
员温晓涵认为，去年底开始有些人感
慨黄韭盆景市场不好做，恰恰是因为
眼光局限在本地和周边。而黄韭盆景
做得比较成功的企业则已走上了质量
和品牌路线，附以多种宣传推介手段
有效拓展了外地市场。因此，在做好

“南宫黄韭”公用品牌的基础上，企
业需要做优做强自有品牌，进一步
加 强 营 销 精 准 开 发 市 场 对 接 需 求 ，
让更多人了解这一产品，共同把市
场做大。

在华盈合作社直销店，长势旺盛的黄韭盆景主要是做样品，销售主力还是
装箱的未发芽长方盒式盆景。 通讯员 陈 雷摄

村子旧
貌换新颜，
老姚每天走
在街上，心
里甭提多敞
亮了。

记 者
寇国莹摄

二战结束以来首次

法国决定召回驻意大使

孙晓梅：苏南抗日女英雄

据 新 华 社 巴 黎 2 月 7 日
电 法国 7 日召回驻意大利大
使，以抗议意大利副总理路易
吉·迪马约与法国“黄马甲”
运动代表会面以及意方近期批
评法国政府和总统。

这是第二次世界大战结束
以来法国首次召回驻意大利大
使。

法 国 外 交 部 发 言 人 阿 涅
丝·冯德米尔 7 日在声明中
说，法国正召驻意大使回国

“磋商”，敦促意方为“共同命
运”修复与法方关系。

多家国际媒体报道，意大
利副总理迪马约 5 日在法国首
都巴黎郊区与法国“黄马甲”
运动代表见面，触发法方采取

“罕见”外交举措。
迪马约是民粹主义政党五

星运动党党首。他声称，与
“黄马甲”运动代表见面“合
法”，是为 5 月欧洲议会选举

“准备共同战线”。他在社交媒
体“推特”写道：“变革的风
已经吹过阿尔卑斯山。”

意方连续数月针对法国政
府“毫无依据”的批评同样是
法方召回大使的原因。冯德米
尔说：“过去几个月，法方遭
受 （意方） 反复指责、无理攻
击以及粗暴声明。”

意大利去年 6 月组建新政
府，意法两国关系继而陷入紧
张。法方多次反对意方严控移
民的做法，意方则批评法方对
非洲的政策以及法国总统埃马
纽埃尔·马克龙。

意大利外交部长恩佐·莫
阿韦罗·米拉内西 7 日试图缓
和意法外交争端。他承认两国
就一些事情有分歧，同时强调
意法“友谊深厚”，维护己方
观点和政治辩论“不能影响数
十年来把两国团结在一起的稳
固关系”。

（上接第一版） 都是严格按照
程序操作的。危急关头表现出
来的沉着冷静和勇敢精神，来
自你们平时养成的强烈责任意
识、严谨工作作风、精湛专业技
能。”四川航空“中国民航英雄
机组”的事迹之所以受到习近
平总书记的赞扬，除了危急时
刻的不凡表现，更因为在平凡
岗位上静水深流的坚守。正是
首先坚持做好日常平凡的事
情，才成就了之后的不平凡；正
是由于“平常时候看得出来”，
所以才能“关键时刻站得出来、

危急关头豁得出来”。
实现中华民族伟大复兴，

需要更多时代楷模。正如习近
平总书记在抚顺市雷锋纪念馆
参观雷锋生平和事迹展时所
说，我们既要学习雷锋的精神，
也要学习雷锋的做法，把崇高
理想信念和道德品质追求转化
为具体行动，体现在平凡的工
作生活中，作出自己应有的贡
献 ，把 雷 锋 精 神 代 代 传 承 下
去。每个人都用具体行动把平
凡变成不平凡，我们的事业就
有了坚实支撑和不竭动能。


